

INTRODUCCIÓN

El fenómeno migratorio hoy en día es un tema que se ha convertido en una alta y urgente prioridad de estado debido a que sus repercusiones inciden directamente en las decisiones gubernamentales, y particularmente, en las estructuras sociales y económicas dentro y fuera de la nación. Por tal motivo, en el contexto de la globalización su estudio y análisis es una tarea imperativa para su cabal comprensión.

Convertido en un problema, el fenómeno migratorio es una realidad que presenta muchas aristas y exige una cantidad igual de respuestas y soluciones; terminantemente podemos decir que el tema de la migración es fundamental si queremos enfrentar con éxito el rubro en seguridad nacional e internacional.

Afortunadamente este fenómeno social ya empieza a abordarse desde una perspectiva global que nos permite conocer el asunto desde diversos ángulos y perspectivas, atendiendo a factores económicos, sociales, políticos, demográficos, psicológicos e históricos. Por tal motivo, su comprensión requiere de un enfoque integral que sea aplicado a sus causas, manifestaciones y consecuencias tanto del país de origen como el de su destino considerando, naturalmente el tránsito que implica el peregrinar.

La visión que aquí se presenta intenta hacer énfasis en el fenómeno migratorio no solamente considerando los flujos de mexicanos y centroamericanos que aspiran cruzar la frontera norte para lograr sus objetivos básicos sino la migración vista a través de intereses locales, del traslado de personas de un lugar a otro sin que necesariamente se traspase las fronteras nacionales. En otras palabras, encontraremos investigaciones que atienden el fenómeno desde una perspectiva interior y una perspectiva exterior-trasnacional de grupos de migrantes que han decidido buscar mejores condiciones de vida allende las fronteras.

Las *Jornadas del Migrante*, desarrolladas en la H. Cámara de Diputados, a través de la Coordinación de Organismos Internacionales, es un esfuerzo por enfatizar las circunstancias bajo las cuales los migrantes Mexicanos y centroamericanos emprenden la búsqueda hacia condiciones de vida que, atenúen - por un lado - las miserias humanas y materiales que les presenta un sistema con pocas oportunidades para mantenerse en su arraigo tradicional, y por otro, para encontrar perspectivas de crecimiento que les permitan enfrentar el devenir de una realidad poco promisoría.

Las *Jornadas del Migrante* se dividen en cuatro mesas de trabajo en las cuales se presenta, de manera particular, una visión del fenómeno en cuestión. A saber:

En la primera mesa *Ciudadanización* encontramos una visión desde el punto de vista de la frontera, tanto de la frontera norte de México como la frontera sur. La tesis que aquí se nos presenta Alejandro Hernández, comparte la idea de que en ambas geografías se advierte un destino común: la incertidumbre y la tragedia. La situación que enfrentan los centroamericanos al momento de migrar a territorio mexicano es muy similar a la que padecen los nuestros connacionales al intentar el cruce hacia los Estados Unidos.

De manera particular se subraya las medidas y acciones para bloquear el cruce de los indocumentados, así como las quejas de los mismos migrantes, aspectos que involucran a instituciones como la Comisión Nacional de Derechos Humanos.

En la misma temática de esta mesa cuatro Ana María Aragonés ofrece Nuevos contextos económicos y políticos para los flujos migratorios. Se destacan nuevos destinos migratorios en los Estados Unidos, diferentes a los lugares tradicionalmente aceptados para aprovechar la mano de obra de los indocumentados.

La tesis que sostiene se apoya en el contexto que define a los Estados Unidos como un país altamente competitivo en la producción de bienes agroalimentarios, por tal motivo – sostiene- la mano de obra de los indocumentados se hace indispensable sin que exista la necesidad de invertir en infraestructura para producir excedentes alimentarios por parte de los EUA.

Esta es una manera más de comprobar que el fenómeno migratorio más que afectar intereses del vecino país del norte lo beneficia de forma sustantiva y aun más cuando las exigencias de la globalización y la competencia de mercado se hace más patente.

También y bajo las transformaciones neoliberales y el Tratado de Libre Comercio, la autora de esta ponencia analiza los factores de expulsión y los factores de atracción de los migrantes que se incorporan a la fuerza de trabajo.

En la tercera ponencia de esta mesa, la doctora Castañeda Gómez se encarga de dar respuesta a la conformación de la ciudadanía migrante que ha decidido ocupar nuevos espacios geográficos. Esta nueva ciudadanía es explicada desde tres contenidos diferentes: el de la ley, el de la pertenencia y el de la política. De manera particular se subrayan algunos derechos políticos como la ley de no- pérdida de la nacionalidad mexicana, la doble nacionalidad y el voto de los mexicanos en el extranjero.

En la segunda mesa *Migración y Resignificación de la Cultura* encontramos de manera central la idea de repensar el fenómeno migratorio en cada una de sus particularidades. De esta manera se analiza el proceso de la movilidad transnacional de los grupos de migrantes que traspasan las fronteras, así como los mismos procesos de adaptación a que tienen que acoplarse, porque hay que considerar que los indocumentados llevan consigo una fuerte carga cultural que los distingue y caracteriza de los lugares de adopción, de tal suerte que la realidad que enfrentan varía considerablemente en relación a la adquirida desde su nacimiento.

De igual forma, se analiza las circunstancias en que se reorganizan todos aquellos que no emprendieron la marcha hacia lugares ajenos de su territorio.

De manera particular y bajo este contexto, esta ponencia aborda la realidad del Municipio de Ixmiquilpan, en el Valle de México, en donde las comunidades hñahñu han tenido que replantear sus sistemas normativos para adecuarlos a una nueva situación.

Efraín Cortés, por su parte, se encarga de realizar un panorama del trabajo migratorio que operan los campesinos mazahuas del Estado de México como estrategia laboral familiar de una economía de subsistencia que utilizan en su economía de mercado actual.

En la mesa tres *El migrante un sujeto extraterritorial?* El doctor Samuel L. Villela se ocupa de analizar los antecedentes prehispánicos de los migrantes guerrerenses radicados en los Estados Unidos de Norteamérica. En su ponencia *De la Montaña a Manhattan; Procesos Migratorios en la Mixteca Nahua Tlapaneca de Guerrero* nos ofrece un espléndido trabajo sobre las tradiciones que llevan consigo los de la región de la Montaña hacia los lugares de recepción, haciendo énfasis precisamente a la importancia del fenómeno migratorio de esa región interétnica hacia la Unión Americana.

Lilián González en su ponencia titulada *De Temalac, Guerrero a Waukegan, Illinois: flujos culturales en una comunidad indígena transnacional* se centra en el interés por restaurar la dimensión civilizatoria de un pueblo indígena en éxodo, específicamente atendiendo la migración transnacional dentro de mapas e historias que se rehúsan a la homogeneización artificial de los diversos colectivos de migrantes. El objetivo que persigue esta ponencia es dar respuesta a las implicaciones civilizatorias que dan como resultado la *desterritorialización* de las viejas regiones de arraigo indígena, así como observar de qué manera impacta a la producción de cultura diferenciada el éxodo masivo de grupos humanos que pertenecen profundamente a un lugar determinado.

Mario Constantino, por su parte, en su intervención titulada *Subjetividad, Sentido y Producción de Cultura entre los Migrantes Mexicanos en Estados Unidos* nos propone un acercamiento a la experiencia migrante como la posibilidad de construcción de un sujeto reflexivo y autónomo capaz no sólo de reconocerse como titular de derechos, sino también – y aquí lo interesante – de producir nuevas formas de integración y de reivindicación socioculturales.

El migrante se presenta aquí no sólo como creador de riquezas sino también como creador de nuevas culturas y formas de articulación de una experiencia especialmente dislocada. En este sentido, el análisis antropológico viene a revertir de manera contundente la idea de aquellos que señalan a la migración como una amenaza a la seguridad nacional y cultural, así como a las sociedades mismas.

En la mesa cuatro, *Efectos de la Migración en sus Lugares de Origen*, la doctora Catherine Good nos presenta en *Perspectivas Antropológicas Sobre el Impacto Cultural de la Migración* tres casos concretos que ilustran algunas de las consecuencias de la migración en igual número de regiones de México: Guerrero, Morelos y Puebla. El objetivo de esta ponencia es aclarar una serie de conceptos claves para la investigación antropológica de una manera accesible para quienes juegan un papel fundamental en la formulación de políticas y legislación que afecta directamente a las poblaciones que se están considerando durante estas Jornadas del Migrante.

Finalmente, y para cerrar estas interesantes *Jornadas del Migrante*, la antropóloga Aída Castilleja nos refiere un estudio de la migración indígena con particular atención a la manera en la que ésta se expresa en el ámbito de origen de estos movimientos, en el contexto de la vida cotidiana de donde son originarios aquellos que migran.

A decir de la autora, más que cuantificar los movimientos de población, se ha centrado en identificar los factores que los han originado y en analizar la manera en que éstos movimientos se han integrado a la vida social y económica de los respectivos ámbitos de origen.

Durante el desarrollo de las *Jornadas del Migrante* y a manera de resumen, podemos concluir que:

La situación de los migrantes y de sus familias, tiene alta incidencia en las políticas sociales de los gobiernos de las naciones involucradas directamente con la salida, el tránsito y el destino de los migrantes; por ello, a nuestro país como un claro ejemplo de gran movilidad, le incumbe la redefinición de su estrategia en cuanto al trato y atención de migrantes en cada una de las tres situaciones mencionadas.

El crecimiento constante de este fenómeno sostiene estrechas relaciones de dependencia con la cultura, la tradición y primordialmente con los modelos económicos que adoptan los países tradicionalmente considerados como de “origen”.

El “tránsito” primordialmente hacia Estados Unidos, se dá en condiciones adversas y en el mayor número de casos con un amplio margen de peligro que ponen en riesgo la integridad personal y la vida misma de los migrantes.

Los países que se constituyen en su mayoría como “destino” han endurecido sus políticas migratorias y mecanismos reguladores de controles fronterizos, sustentándose en argumentos rípidos como el terrorismo para hacer más complicado el tránsito y estancia legales de los migrantes en estas naciones.

La aplicabilidad de la ley no se lleva a la práctica de manera puntual y acorde al respeto irrestricto de los derechos humanos de los migrantes y a la regulación plasmada en los marcos legales.

El fenómeno migratorio ha llamado poderosamente la atención prácticamente de toda la sociedad para conocer íntegramente sus causas y efectos en un contexto globalizado.

El migrante, lejos de aparecer como un ente que amenaza la seguridad nacional de las regiones receptoras, se nos presenta ahora como un ser humano de carne y hueso, reflexivo y capaz de reconocer nuevas formas de integración, generando de esta forma, perspectivas económicas que coadyuvan al desarrollo de nuevas culturas.

Diputado Carlos Jiménez Macías LIX Legislatura